

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Lugo, un mes.	1 ptas.
Fuera un trimestre.	4 »
Ídem, un año.	16 »
Ultramar y extranjero.	9 »

El único periódico que se publica todos los días en esta capital, es **EL PROGRESO**. DOS EDICIONES DIARIAS

El Progreso

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos a precios convencionales. La correspondencia al administrador, No se devuelven los originales.

Redacción, Administración e imprenta de EL PROGRESO: Calle de Manuel Becerra, 4.

EDICIÓN DE LA MAÑANA

Apuntes y pinceladas

Por lo visto los alemanes han logrado forzar la línea enemiga hacia Iprés y si esta noticia resulta cierta, Iprés ha caído en poder de ellos, según se afirma por rumores, no cabe duda que la gran batalla de Flandes adquiere un nuevo aspecto y una importancia excepcional.

Sin embargo, en frente de lo que dicen los despachos de la guerra, que, por ser de diversas procedencias, son necesariamente tendenciosos están las opiniones de los técnicos, y éstos parecen convenir en el capitalismo extremo siguiente: La toma de Iprés no franquea el camino de Calais y de Dunquerque, objetivo primordial del ejército germano. Iprés constituye una base de operaciones muy estimable, pero nada más. Los ejércitos aliados, aun después de vencidos en este punto pueden prolongar mucho tiempo su resistencia y aun iniciar con ventaja operaciones ofensivas.

En el teatro oriental de la lucha, de dar crédito a las informaciones de Petrogrado, parece que los rusos han logrado abordar una solución importantísima: separar por completo los ejércitos aliados, introduciendo una cuña enorme entre alemanes y austriacos. A esto parece obedecer la orden de retirada del Kromprinz a sus tropas.

Nadie duda que si las fuerzas moscovitas, después de dominar por completo la Polonia rusa consiguen hacerse dueños de la Polonia alemana, los alemanes encuéntranse frente a un nuevo problema: la defensa de su territorio para la cual tendrán que retirar de Francia y de Bélgica importantes contingentes; y entonces ¿qué ocurrirá en el formidable combate de Flandes? Ese monstruoso ataque a fondo que se dice proyecta el general Joffre estará reservado para ese momento? ¿Lo tendrá previsto el generalísimo alemán e intentará un golpe decisivo antes de que sean debilitadas sus fuerzas?

Estamos en los momentos más críticos de la guerra y es aventurado todo juicio. Esperemos. Acaso no transcurran muchos días sin que surjan grandes acontecimientos.

Notas de la campaña

LA INVASIÓN DE ALEMANIA.

De Varsovia a Thorn hay 180 kilómetros; a Posen, 280; a Breslau, 230. De Cracovia—via Czestochowa—a Breslau, hay 230. Decía Napoleón que su ejército había ganado la campaña de 1805 más con las piernas que con los fusiles. El Zar de Rusia deberá afirmar lo propio de sus soldados, si en la primavera próxima han logrado el triunfo que sueñan.

Pero conste que la invasión de Alemania es aún más difícil que la de Rusia. El gran imperio central tiene infinitos recursos. Hace más de un siglo que sus Marcas del Nordeste no han conocido más invasores que los cosacos de Rennenkampf. Los «junkers» de Posenia y Silesia creen que sus riquísimas posesiones no servirán de albergue al escita...

Todo lo que el ingenio humano ha creado para defender un territorio lo poseen los alemanes. El Wartha, el Proсна y el Oder tendrán sus aguas rojas y arrastrarán los cadáveres a miles, antes de que Dresde y Frankfurt conozcan las amarguras de la ocupación rusa. Transcurrirán días, semanas y meses y se batallará sin tregua en la Polonia alemana, en los Carpatos y en las dos Silesias. Cada legua de terreno, cada eminencia, cada barranco, cada pantano, cada pueblillo, cada arroyo, costarán raudales de sangre. Las pugnas atroces de Flandes serán juegos de niños al lado de las contiendas de que ha de ser teatro el Este alemán.

LAS AVENTURAS DE GARROS

El periódico «L'Auto» da cuenta del siguiente suceso: Hace algunos días, varios soldados franceses que en el camino de Albert guardaban un puente, oyeron el ruido de un motor. Alzaron los ojos, y vieron un aeroplano alemán, tipo «taube», que volaba a poca altura. Le hicieron fuego, mas no lograron alcanzarle con los proyectiles. Poco después el aeroplano aterrizaba

a unos trescientos metros de distancia del puente.

Acudieron los franceses a la carrera e hicieron prisionero al aviador; pero éste, viéndoles avanzar, saltó del aparato y gritó:

—¡No soy un alemán! ¡Soy Rolando Garros!

Efectivamente era él, que se había escapado de manos de los alemanes.

Como el teniente que mandaba las fuerzas francesas expresara a Garros su extrañeza por haberle visto venir volando en un «taube», Garros le dijo:

«He corrido una verdadera aventura. Salí hace algunos días de las líneas francesas para darme el gusto de cazar a algunos aviadores alemanes.

Poco a poco me fui remontando hasta el Norte y sostuve duelos con varios aviadores enemigos, utilizando mi ametralladora. Un día, cuando volaba sobre las líneas enemigas, tuve que aterrizar, forzado por una avería.

Como había cerca algunos ulanos, me hice el muerto. Al aterrizar, el aeroplano había sufrido muchos daños.

Los ulanos se acercaron, y como me salía sangre de una pequeña herida en la cabeza y me veían inmóvil, no se cuidaron más de mí.

Luego de haberme quitado mis papeles y mis mapas, me abandonaron en mitad del campo, llevándose mi aparato.

Pero yo estaba bien vivo, y pronto lo supe, a su costa, un aviador alemán que aterrizó cerca del sitio donde yo estaba tendido fingiéndome muerto.

Los ulanos no me habían quitado el revólver, que yo tenía oculto en uno de los bolsillos del pantalón.

El aviador alemán, luego de haber aterrizado, examinaba su aparato cuidadosamente.

No me había visto. Yo me puse de rodillas, saqué mi revólver y le disparé dos tiros.

Confieso que sentí remordimientos al hacer esto, porque el alemán no esperaba agresión alguna; pero yo no me resignaba a ser hecho prisionero e internado en Alemania.

El aviador cayó de espaldas, no sé si muerto o herido, porque no me cuidé de averiguarlo.

Monté apresuradamente en el «taube» y me elevé saludado por una descarga que me hicieron varios soldados que acudían a todo correr.»

EL «EMDEN».

Después de una brillantísima campaña de cien días, en la cual ha destruido o capturado a 18 buques mercantes, y echado a pique por sorpresa al crucero ruso «Jomtchug» y el cañonero francés «Zélée», ha terminado su carrera el famoso crucero alemán, tras de un encarnizado combate con el inglés «Sidney», embarrancando incendiado en la más pequeña de las islas Coco situadas en la salida oriental del Golfo de Belgala.

Una feliz combinación de circunstancias, entre las cuales debe contarse en primer término la intrepidez y la pericia de su comandante, el capitán de fragata Karl von Muller, auxiliado por la eficaz información de los numerosos agentes alemanes, ha permitido al «Emden» practicar el corso en los mares asiáticos, con éxito difícil de igualar, en estos primeros meses de guerra en que los buques enemigos tenían que atender con preferencia al ataque de las colonias.

Terminadas las operaciones contra éstas, la situación del valiente crucero empezó a ser muy peligrosa, y al capturar el crucero inglés «Yarmouth» al vapor griego «Pontoporos» y al auxiliar alemán «Markomania», que surtían al «Emden» de carbón, su apresamiento en plazo breve era inevitable.

El «Sidney» que es el buque inglés que ha logrado darle caza, pertenece a la escuadra colonial de Australia y tiene un tonelaje poco mayor que el del «Emden»; pero en cambio, sus ocho piezas de 15 centímetros representan un poder ofensivo muy superior al de las diez de 10 centímetros del buque alemán; y, en este caso, como en todos los que hasta ahora registra la guerra actual, el triunfo ha sido de los calibres superiores, que, con ligeras pérdidas propias, causan siempre la destrucción completa del adversario.

LUGO-SALÓN

Las funciones del sábado y del domingo serán de gran atracción.

«Miss Elsa» presentará sus focas amaestradas. Cuatro ejemplares hermosos y admirablemente educados por la intrépida artista.

En la taquilla de «Lugo-Salón» ya se han hecho muchos pedidos de localidades para los funciones de los dos días.

El programa de películas para las sesiones del sábado es el siguiente: «La tela de araña», «Robinet se casa al vapor» y «De superior a inferior». Todas son de gran atracción.

POR TELÉGRAFO DE LA GUERRA

Madrid 13-14'15

Tropas alemanas a Cracovia

Desde París dan cuenta de haber atravesado Lieja 800 soldados, procedentes de Gibert.

Sábase que esas fuerzas se dirigen a Cracovia.

Llevar artillería, entre cuyas fuerzas figuran algunos morteros del 42.

A París han trasmitido esta noticia, desde Maestricht.

Más tropas.—Trenes cargados de caballería e infantería

Asegúrase que han salido también para Cracovia y otros diferentes puntos del teatro oriental de la lucha, varios trenes conduciendo tropas alemanas.

Sábase que llevan nutridos contingentes de caballería.

La infantería es escasa.

También proceden de Maestricht estas informaciones y han sido suministradas, al parecer, por personas procedentes de Bélgica y conocedoras de los movimientos del ejército germano.

Los trenes de referencia han pasado Lieja y Verviers, en dirección Este.

Un buque carbonero a pique, a causa de una mina

Comunican de El Havre que a dos millas de los grandes diques de Richard, según noticias de Washington, ha naufragado un vapor carbonero, a causa del choque con una mina.

El patriotismo en Inglaterra.—La unión de todas las clases

En la última sesión celebrada en la Cámara de los Comunes, de Londres, ha dado una nota muy simpática el «leader» del partido obrero.

Dijo que las circunstancias actuales, y el más rudimentario sentimiento de patriotismo aconsejan la unión de todas las clases.

Mi partido—agregó—hará todo lo posible por mantenerla hasta el final de la guerra europea, y creo que los jefe de las demás agrupaciones políticas pensarán lo mismo que yo.

Antes que la defensa de un ideal de partido—terminó diciendo el «leader» de los obreros, es la defensa de Inglaterra, contra cuya integridad se ataca en los actuales momentos.

Al final de la sesión, el orador fué muy felicitado por todos los miembros de la Cámara.

Rusos y turcos.—Un combate

Un despacho oficial de Constantinopla asegura que los turcos han atacado la segunda línea del ejército ruso, librándose un gran combate.

Se ignora el resultado del mismo.

El empréstito austriaco para la guerra.—Un donativo del Emperador.

Aseguran de Viena que el anciano Emperador Francisco José ha hecho un importantísimo donativo de su peculio particular con destino al nuevo empréstito para la guerra.

La plaza de Czertowitz.—No habrá bombardeo.

Desde Bucarest dan cuenta de que los rusos han desistido de bombardear a Czertowitz, en vista de los grandes obstáculos con que tropezarían para su ocupación.

Créese sin embargo, que lo único que hacen es aplazar dicha operación hasta que puedan llevar allí fuertes contingentes, sobre todo de artillería.

Aseguran también los referidos despachos que las fuerzas rusas que se proponían llevar a cabo dicho bombardeo, han atravesado Prutich.

Plazas ocupadas por los turcos, según despachos de Constantinopla.

Un despacho oficial de Constantinopla dice que los turcos han ocupado Elarash y Scheikazar, en la frontera de Egipto.

Detalles del hundimiento de un buque carbonero

Conócense algunos detalles del hundimiento del buque carbonero que chocó con una mina a dos millas de los diques de Richard.

Este buque era el «Duquesa de Guisa».

Tan rápidamente se hundió que costó grandes trabajos salvar a varios de sus tripulantes.

Seis de ellos han perecido ahogados por no poder realizar los trabajos de salvamento en buenas condiciones.

El número de salvados es de once. Ignóranse si han perecido más.

De Francia.—Nada nuevo.—Noticia sin confirmar

Los telegramas de Burdeos no acusan novedad alguna en la gran batalla de Flandes.

Menudean los combates parciales; pero sin resultado positivo alguno para ambos ejércitos.

No ha sido confirmada aun la noticia de la ocupación de Iprés por los alemanes.

Consejo de ministros

En Palacio

Discurso del Sr. Dato

Celebróse en Palacio el anunciado Consejo de ministros, bajo la presidencia del Monarca.

El Sr. Dato pronunció un extenso discurso. Informó detalladamente al Rey de los tareas parlamentarias desde que comenzaron a funcionar las Cortes y de los resultados de las conferencias celebradas con los jefes de las minorías.

Dijo que estas conferencias tenían por objeto aligerar la discusión y aprobación de los presupuestos, sin cortar la libertad de los señores diputados que deseen hacer observaciones a la obra del Gobierno.

Actitud patriótica

Elogió el Sr. Dato calurosamente la actitud patriótica de las minorías, que han sabido dar facilidades para simplificar la labor parlamentaria en estos momentos en que el interés supremo de la patria deber sobreponerse a todo.

Añadió que las reuniones que viene el Gobierno celebrando con las minorías, efectúanse en todos los parlamentos del mundo.

Citó el caso recientemente ocurrido en Inglaterra, con motivo de la discusión del Home-Rule.

En el parlamento inglés celebraban entonces reuniones diarias el Gobierno y los jefes de las minorías de ambas Cámaras y conferenciaban extensamente bajo la presidencia de Mr. Askicht, encontrando de ese modo fácil solución al conflicto que para la política británica crea el planteamiento de aquel debate.

En España misma—añadió el Sr. Dato—ha ocurrido cuando la discusión del proyecto de Administración local.

La situación de España

Expuso después el Sr. Dato la excelente situación de España, donde hasta ayer funcionaba su parlamento como única excepción en el mundo, pues la apertura del de Londres habíase reducido a una sesión brevísima, que más bien había sido cambio de impresiones entre los prohombres de diversas tendencias políticas.

Un fallecimiento

Después dió cuenta el Sr. Dato del fallecimiento del conde de Casa-Valencia, al que dedicó sentidísimas frases de encomio.

Otros asuntos

Terminó el Sr. Dato haciendo un resumen de las últimas noticias de la guerra europea, de la situación en que se halla actualmente la República mejicana, de las elecciones celebradas días pasados en los Estados Unidos de América y de los informes oficiales de Marruecos, ya conocidos del público por haberlos publicado la prensa.

El proyecto de colonización interior

Al terminarse el Consejo de ministros, el jefe del Gobierno sometió a la sanción regia el decreto autorizando la lectura en las Cortes del proyecto de colonización interior, que será discutido en una de las próximas sesiones.

De Marruecos

Nueva agresión de los moros

Muertos y heridos

Un despacho oficial de Ceuta da cuenta de haber sido agredidas por los moros las fuerzas que protegían las obras de construcción de la carretera de Tetuán a Yobelder.

La agresión tuvo lugar ayer por la mañana.

Los moros formaban un fuerte contingente en el cual debían figurar algunos de las kábilas montañosas que han sido recientemente castigados por nuestra artillería.

El combate

Estas fuerzas hallábanse emboscadas e iniciaron la agresión con una descarga cerrada a consecuencia de la cual hemos tenido algunas bajas.

Inmediatamente salieron a repeler la agresión las tropas de las milicias y los moros voluntarios de Ceuta y Tetuán, consiguiendo poner en precipitada fuga al enemigo.

Nuestras tropas los persiguieron durante una larga distancia, castigándolos muy duramente.

Nuestras bajas

Según el despacho oficial de Ceuta que da cuenta de esta operación hemos tenido en ellas las siguientes bajas:

Muertos, cinco moros de la milicia, el sargento Abrahan Corral, el cabo del Regimiento de Alfonso XII, Antonio Pla Gala y el soldado de Ingenieros Pablo Valdoche.

Heridos, el teniente coronel de milicias D. Cándido Hernández, el capitán D. Carlos Gil Arévalo, el teniente de Ingenieros, D. Julián Azopa, el segundo teniente del cuadro eventual D. Jaime Mager y el segundo teniente moro, Medami.

Heridos, de tropa, el sargento Luis Aguirre, los cabos Jaime Lasala, Carlos Mingo López, Cristóbal Llice, y los soldados Carlos Hernández, Alfonso Maldonado, Vicente Leirado y Francisco Cervera.

Más fuerzas

Ante el temor de que se repitan las agresiones de los moros, se ha dispuesto que sean aumentadas las fuerzas que protegen las obras de construcción de las referidas carreteras.

De Gracia y Justicia

Un traslado

Ha sido firmada por el ministro de Gracia y Justicia la Real orden trasladando al dignidad maestraescuela de la Catedral de Valencia, D. Miguel Paz, para la de Toledo, con el cargo de arcepreste.

Nombramientos

También se han firmado los nombramientos de canónigos siguientes:

Para Valencia, D. Francisco Gimeno Oliver.

Para Málaga, D. Jaime Béjar y D. Benito Seijo.

Información general

De Barcelona

Sigue la excitación de ánimos

Comunican de la ciudad Condal que continúa reinando una gran excitación de ánimos, aunque no han vuelto a producirse tumultos por la estrecha vigilancia que ejercen las autoridades.

De Bilbao

Buques sospechosos

Dicen de Bilbao que unos pescadores han visto cruzar por alta mar unos grandes buques que suponen eran de guerra, con las luces apagadas y navegando a gran velocidad.

Ultima hora

Nuevas informaciones de la guerra

Madrid 14 4'15

En Francia.—Sangrientos combates

El parte oficial francés de anoche di-

En la Diputación

La quinta sesión del semestre

AL EMPEZAR LA SESION.

A las cinco, ni minuto más, entrábase por las galerías altas de la Diputación. De sorpresa en sorpresa, y de susto en susto, pasaron los primeros momentos...

—Pero ¿no sabe usted lo gordo?— nos dicen.

—¿Logordo?... Por Dios, no nos asuste usted— advertimos— Sepamos, ¿qué es lo gordo?

—Pues lo enormemente gordo es... La sesión empieza. Son las cinco y veinte minutos. En la presidencia, el señor Tapia, con los Sres. Quiroga y Basanta...

El Sr. Fernández de la Vega presenta una proposición para que se conceda la subvención del 65 por 100 del importe total, a las obras de reparación del camino de Castroverde a Pol que está intranquil, sobre todo en algunos trozos.

El Sr. Mazaira presenta otra, pidiendo la subvención de 500 pesetas para reparación del puente de Ponte, en Pantón. Pasa a Fomento.

Los Sres. Pardo y Rosón piden 600 pesetas para subvencionar las obras del puente Lapa, en Chantada, que está ruinoso. Pasa a Fomento.

Los Sres. Cancio y Solla dicen en una proposición que el puente de Cordido, en Foz, está ruinoso, y piden el 65 por ciento del coste de las reparaciones. Pasa a Fomento la proposición.

Los Sres. Becerra y Rodríguez, piden 1.500 pesetas para subvencionar las obras de un puente sobre el río Neira, en Neira de Jusá. Pasa a Fomento.

Los Sres. Tapia, Pardo y Basanta dicen en una proposición, que la iglesia de San Salvador de Parga, en el Ayuntamiento de Trasparga, fue objeto de grandes reformas, asanándola notablemente. Este ensanche y el del espacioso atrio, ocasionó una merma en la cabida del cementerio, y en vista de esto piden 500 pesetas para que se pueda ampliar dicho cementerio. Pasa a Fomento.

El Sr. Basanta, que sin duda con la proposición anterior se puso tético, sigue el camino emprendido, y pide mil pesetas para obras de ensanche en el cementerio católico de Villalba, pequeño ya para aquella villa. Pasa a Fomento.

El director de caminos provinciales expone a la Diputación la necesidad de reparar la carretera de Giáa Muras. Pasa a Fomento la comunicación.

El expediente para adquisición de objetos necesarios para la prisión provisional, pasa a Gobernación.

Una solicitud de D. Diego López, en la que pide se adquieran por la Diputación algunos ejemplares de la «Joya de Hogar» pasa a Fomento.

ORDEN DEL DÍA.

El Sr. Tapia anuncia que se va a proceder a la elección de presidente de la Diputación, y suspende la sesión por cinco minutos, para que los señores diputados cambien impresiones... y enciendan un cigarrillo.

Durante estos cinco minutos de descanso (aquí, como en los «cines», para preparar la segunda parte) el diputado Sr. Basanta reparte los papeles entre los señores de la orquesta. Todos los cogen y los miran... Todos, menos uno, que sin duda se sabe la partitura de memoria.

La campanilla presidencial reanuda la sesión y procedése elegir presidente.

El Sr. Tapia obtiene 17 votos por 2 papeletas en blanco.

El propio Sr. Tapia se proclama presidente, y para tomar posesión del cargo, pronuncia el discurso de costumbre.

HABLA EL SEÑOR TAPIA.

Hay momentos en la vida—comienza el Sr. Tapia—en que por expansión propia del espíritu, él mismo se encarga de atrofiar los órganos de comunicación con el exterior para que no impurifiquen lo que se siente.

El Sr. Tapia habla apoyándose con ambas manos en la mesa, e inclinándose el cuerpo ligeramente en actitud respetuosa. Sus inclinaciones leves, acompasadas, marcan sus párrafos sencillos, naturales, pausadamente dichos.

En breves frases agradece el orador que se le haya llevado a aquel puesto. Dice de él que puede creerse político por

la relación continua con los partidos que gobiernan, pero advierte que no siempre se da este caso.

Lo que no cabe duda—dice el presidente recién elegido—es que este puesto, es un puesto de honor.

Habla después de que en la ordenación de pagos, función exclusiva de la presidencia, convergen todas las aspiraciones de todos los pueblos y de sus representantes. Sin este último trámite es casi, casi fantástica toda aspiración.

Se refiere después a la recaudación de ingresos, de la que no cree sea labor tan exclusiva de la presidencia como la ordenación de pagos. Juzga que en esta función intervienen también los diputados, y pide a sus compañeros de Cámara, les ruega, que le dispensen el honor de ayudarle en ella, para llegar a obtener un lucido tanto por ciento, ya que no la nivelación de gastos e ingresos.

Este ejercicio—dice—se desarrolló en circunstancias excepcionales. Habla de lo exiguas que resultaron las cosechas, alude a otras circunstancias que no juzga del caso mencionar, y recuerda que desde primero de enero casi siempre fué período electoral, lo que impide desenvolver libremente la actividad para tomar ciertas medidas a fin de aumentar la recaudación.

Expone el Sr. Tapia la situación económica por que atraviesa la Diputación, que es sumamente difícil. Tanto dice—que se ha dado el caso—de que la Hacienda ha intervenido el 15 por ciento de los ingresos, y menos mal que se pudo conseguir no llegase al 75 por cien que de otra suerte correspondería.

Añade que para que el carro marche adelante se necesitan ingresos.

La situación de la Diputación está en la conciencia de todos, y es independiente de la voluntad de cada uno.

Yo me propongo—sigue diciendo el Sr. Tapia—reunir inmediatamente la comisión de Hacienda, para estudiar el proyecto acabado que presentó la contaduría de fondos provinciales.

Cree el Sr. Tapia, que al traer al seno de la Corporación en pleno el asunto, es más fácil obtener buen resultado por que discurre más libremente una colectividad sin corazón—advierte el orador, marcando mucho estas palabras.—Cree que se debe ejercer una gestión indirecta, una inspección, pero que no dominen las consideraciones del corazón sobre la cabeza.

No es mal local éste, sino general—sigue diciendo el Sr. Tapia.

No he pretendido hacer un programa—añade—Lo dicho, responde al deseo que vive en mí. Hacer tiempo. Quiero que los deseos vuestros, que vuestras aspiraciones se cumplan, y para ello es preciso normalizar los ingresos.

¿Contaré con vosotros? El que tiene aptitud en su espíritu y abnegación en su alma para hacerme ocupar este puesto, no dejará que en él me hunda—termina el orador.

EL SR. PARDO RODRIGUEZ.

Al sentarse el Sr. Tapia, pide la palabra el Sr. Pardo Rodríguez.

Dos partes tiene el discurso del ex presidente: la de salutación al elegido, y la de acción de gracias por las atenciones de los señores diputados al acordar se hiciese constar en el acta del día anterior un homenaje de gratitud colectiva.

El Sr Pardo Rodríguez habla mirando fijamente a la presidencia. Tiene el brazo izquierdo quieto, estirado, agarrando el sombrero con la respectiva mano, y el derecho, encogido, accionando con los dedos, o con el brazo desde el codo, en los momentos algidos. En su discurso concreta, no malgasta palabras.

Todos los que hemos intervenido—dice—en los asuntos de la Diputación, sabemos cuanto vale y cuanto trabajó el Sr. Tapia desde que hace bastantes años está con nosotros.

El acto que acabamos de realizar eligiéndolo para la presidencia de la Corporación, es de estricta justicia. Elogia el talento y la laboriosidad del Sr. Tapia, el Sr. Pardo Rodríguez.

Habla después de las corrientes de armonía en que se desenvuelve hace algún tiempo la política provincial, cuya armonía—dice—se debe en gran parte al Sr. Tapia, por lo que se ha hecho merecedor al puesto que ahora ocupa.

Ofrece el Sr. Pardo Rodríguez al nuevo presidente su concurso y el de sus amigos, sin límites, ni excepciones.

En la segunda parte de su discurso el jefe de la minoría romanonista, se limita a decir que no tiene palabras para agradecer el homenaje que se le tributó por la Diputación y del cual acaba de enterarse al oír leer el acta de la sesión anterior.

Es una deuda—termina diciendo—que nunca pagaré y siempre confesaré.

OTROS ASUNTOS.

Quedan sobre la mesa los siguientes dictámenes:

De Hacienda: Concediendo 50 céntimos diarios de pensión, con cargo al Montepío, a Vicenta Yáñez.

DE INTERÉS PARA LA CAPITAL.

De la comisión de Beneficencia se da lectura al siguiente dictamen:

1.º Que la Diputación subvencie con 5.000 pesetas una plaza de Médico-cirujano con destino al Hospital de Lugo para practicar en éste todas las operaciones quirúrgicas difíciles que actualmente vienen practicándose en el Gran Hospital de Santiago, en los enfermos que con tal objeto envía allí la Diputación.

Esta plaza de cirujano se otorgará por oposición, que se celebrará en Madrid, previo anuncio de quince días en la «Gaceta», ante un Tribunal de tres médicos-

cirujanos de reputación, designados por la Comisión provincial, y a los que se les pagarán sus honorarios con cargo a la partida alzada que al efecto se consignará en los presupuestos próximos, y sino llegara se pagará a cuenta de la de imprevistos, toda vez que no se puede fijar la cantidad en los pocos días que restan de sesiones.

2.º Que el Ayuntamiento se obligue a crear y pagar por cuenta de los fondos municipales un gabinete y servicio quirúrgico en el Hospital, atendido por tres facultativos, a lo menos, que presten guardia permanente, debiendo también prestar el servicio supletorio los titulares del Ayuntamiento.

3.º Que para legalizar la situación de los enfermos que ingresan por orden del Sr. Gobernador, iniciará el Ayuntamiento el expediente respectivo tramitándolo hasta donde le sea posible, y remitiéndolo a la Comisión provincial en el plazo de un mes, a contar desde la fecha del ingreso del enfermo.

4.º Que las estancias para los enfermos que no sean del partido judicial de Lugo, se abonarán a dos pesetas cincuenta céntimos cada una, sea cualquiera el tratamiento que exijan.

5.º En correspondencia a estas obligaciones la subvención al Hospital de que se trata y por cuenta de la que ingresarán gratuitamente los enfermos de los Ayuntamientos que constituyen el partido judicial de Lugo, se fija dicha subvención en la cantidad de 10.000 pesetas, y en 5.000 la de la Casa-asilo municipal de Lugo.

Con estas reformas entendiendo la Comisión que la Diputación cumple plenamente los deberes que le imponen las leyes de Beneficencia pública, y a la vez realiza una economía dado lo que hoy cuestan las estancias en los hospitales.

E. Tapia.—M. Saco.—Juan Manuel Pardo.—F. Pardo Suárez.

OTROS DICTÁMENES.

La Comisión de Beneficencia está conforme con el expediente de suministro de artículos para la Casa-asilo y Maternidad, en 1.915.

La de Fomento dice que debe accederse:

A conceder 1.000 pesetas para la iglesia de Escouriz.

A subvencionar con 1.500 pesetas cada año y durante tres, al pintor José María Rodríguez, con la obligación de presentar un cuadro cada año y acreditar asidua asistencia a clases de pintura o al estudio de un artista de renombre.

A conceder el 30 por ciento del importe para hacer el camino de San Adrián en Lorenzana.

A que se aprueben los presupuestos del puente Moar.

A que se den 500 pesetas para un reloj de campana que ha de instalarse en la torre de la ermita del Monte, en Sistallo. (Este dictamen está firmado por una minoría de la comisión de Fomento.)

Que debe abonarse al contratista del puente de Santa María, D. Amando Mosquera, el 10 por cien.

Y, que se entreguen a D. Eduardo Lence-Santar 300 pesetas para imprimir una obra histórica.

SEGUNDA LECTURA.

Quedaron aprobados después de segunda lectura:

El ingreso en el Hospital de Santiago de Villar Varela y Elvira Rey.

La concesión de 75 céntimos como pensión a D.ª Purificación Fernández, viuda del escribiente D. Blas Méndez.

Las ordenanzas municipales de Riobarba.

Concesión de 400 pesetas más para una fuente en Foz.

Ampliación de las obras de los puentes de Cortegada y Cubilote, en el Valle de Oro.

El 65 por cien de su coste para las obras del camino de la Puerta Nueva a Lamas de Prado.

Subvención de 700 pesetas en cada uno de los tres años inmediatos, para el Hospital de Lorenzana.

Concesión de 1.368'20 pesetas para la feria de Gontan.

Subvención para el camino de Campo de Barra a Fuente Mayor.

Subvención por dos años más a Castro Gil.

2.500 pesetas para cada kilómetro del camino de Vicedo, en Riobarba.

Subvención del 65 por cien a un puente en Láncara.

Creación de una cátedra de Dibujo o Matemáticas en Chantada con 1.000 pesetas de subvención.

5.000 pesetas para el puente Rodríguez, en Villalba.

6.000 para la plaza de Abastos, en Villalba.

(Pesenta una enmienda a este dictamen el Sr. Basanta. En virtud de ella, no se entregará dicha cantidad hasta que se haya invertido en las obras, a juicio del arquitecto provincial. El Sr. Peña dice que esta enmienda obedece a que no haya precedentes, y nunca a dudas sobre la honradez de la administración municipal de Villalba. El Sr. Basanta agradece los elogios. Se aprueba el dictamen con la enmienda. Antes de ella habrían de pagarse las 6.000 pesetas al comienzo de las obras.)

Concesión del 65 por 100 para el camino de Paradanova a la Granja Agrícola (Fonsagrada).

Igual tanto por ciento al camino de Lousada a Pedregosa (Guntín).

Que se anule para el 1.º de diciembre la subasta de las obras de fuente y abrevadero en la feria del Cádavo.

mañana (hoy) se celebre la sesión a las once de la mañana, y después no volver a celebrarla hasta el miércoles de la semana inmediata.

Señala el señor presidente orden del día para hoy y en ella incluye la elección de vicepresidente, que cargo ocupaba el Sr. Tapia.

Se indica para el puesto al Sr. Saco Prada.

A las seis y media se levanta la sesión.

Crónica judicial

Suspensiones

Los juicios orales señalados fueron suspendidos, el uno por incomparecencia de la procesada Amparo Arias, y el otro por haberse presentado certificación facultativa de enfermedad del letrado defensor.

Señalamientos

Día 18. Lugo, disparo y lesiones, contra Leonardo Rodríguez y otros; ponente Sr. Pintos, defensor Sr. Pereira, procurador Sr. Goy.

El mismo día. Ribadeo, injurias, contra Generosa Fernández; ponente señor Pardo, letrados Sres. Varela Balboa y Peña, procuradores Sres. Rodríguez y Alfonso.

Día 19. Quiroga, desobediencia, contra Juan Rodríguez y otro; ponente señor Pintos, abogada Sr. Milán, procurador Sr. López Cedrón.

El mismo día. Vivero, lesiones, contra Manuel Escourido; ponente Sr. Pardo, defensor Sr. Tapia, procurador Sr. Rodríguez.

Día 20. Monforte, hurto, contra Juan San José Moratinos; ponente señor Pintos, letrado Sr. Fernández Castro, procurador Sr. López Leal.

El mismo día. Monforte, disparo y lesiones, contra Agustín Rodríguez y otro; ponente Sr. Presidente, abogado Sr. Tella, procurador Sr. Lage.

Día 23. Becerreá, homicidio, contra Manuel Gómez; ponente Sr. Pardo, defensor Sr. Tapia, procurador Sr. López Leal.

Día 25. Becerreá, abusos deshonestos, contra Julián López; ponente señor Pardo, letrado Sr. Castrillón, procurador Sr. López Leal.

Día 26. Ribadeo, abusos deshonestos, contra José Alonso; ponente señor Pintos, defensores Sres. Tapia y Pardo Rodríguez, procuradores Sres. López Cedrón y Rodríguez.

El mismo día. Vivero, hurto, contra José Gómez; ponente Sr. Pardo, letrado Sr. Díaz Rodríguez, procurador Sr. Rodríguez.

Día 30. Monforte, lesiones, contra Manuel Alvarez; ponente Sr. Pintos, abogado Sr. Varela Balboa, procurador Sr. Ulloa.

El mismo día. Vivero, disparo y lesiones, contra José Fernández Candia; ponente Sr. Pintos, defensor Sr. Varela Balboa, procurador Sr. López Leal.

DE SOCIEDAD

Regresó de Astorga, nuestro particular amigo el M. I. señor deán de esta Catedral Basílica, D. Aurelio García Sabugo.

Salíó para La Coruña, D. Jerónimo Schinoni con su distinguida señora.

Salieron para Toledo, los alumnos de Infantería, D. Domingo Carvalho y don José Amaro.

Pasó pará Madrid, el propietario de Santiago Sr. Bouzón.

Estuvo en Lugo el ex alcalde de Sarría, D. Modesto Rivas.

ECOS

DE LUGO

El jueves último celebró su cumpleaños S. A. el Infante D. Alfonso, con tal motivo las tropas de Palacio vistieron de gala.

Nota de los precios que han regido en los mercados ayer celebrados en esta capital:

- Trigo, ferrado, 3'75. Centeno, idem, 3'00. Castañas, idem, 1'50. Cebada, idem, 3'00. Maiz, idem, 3'50. Habas, idem, 4'50. Patatas, quintal, 6'50. Tocino, libra, 1'25. Mantea, idem, 1'25. Huevos, docena, 1'75.

Ha sido obsequiado anoche por la banda de música del municipio, el nuevo presidente de la Diputación, Sr. Tapia.

En la estación del ferrocarril se dieron de cachetes, por cuestiones del oficio, dos vendedores de periódicos, no dando motivo a que interviniere la autoridad.

Don Antonio Salvador y Aldea, ha sido nombrado habilitado del personal de la sección administrativa de primera enseñanza de esta provincia.

Le ha sido concedido la Gran Cruz del Mérito Naval con distintivo blanco, al inspector de Sanidad de la Armada, D. Gabriel Rebellón Zubiri.

En sufragio de D. José M.ª Armas

ce que en Armentiers y en la región del Oise han librado sangrientos duelos la artillería alemana y francesa.

También tuvo lugar un prolongado y vivísimo fuego de fusilería.

Progresos de los aliados

Asegura el mismo parte oficial que los aliados han progresado en diversos puntos de la línea de combate, apoderándose de Tacyleval.

Fracasos de los alemanes

El ejército germano ha fracasado en sus repetidos intentos de forzar la línea enemiga.

Realizaron ataques por varios puntos a un tiempo siendo rechazados en todos ellos.

Hubo bajas de importancia por ambas partes.

Un golpe de mano de los aliados

Informes particulares muy autorizados coinciden con el parte oficial de Burdeos en asegurar que los aliados han dado un importante golpe de mano en el pueblo de Valt Chatillon, copando al enemigo.

A la hora en que telegrafio, ignóranse detalles de esta operación.

La nieve en el campo de operaciones

En los altos de la región francesa donde actualmente luchan alemanes y aliados ha caído una fuerte nevada.

La toma de Iprés es un «bulo»

Sigue sin confirmarse la noticia de haber sido tomado Iprés por los alemanes. Créese que se trata de un rumor sin fundamento.

Los nuevos reclutas rusos. -Dos millones de hombres

Desde Petrogrado dicen que se han incorporado a filas dos millones de reclutas rusos.

Las Cortes

Congreso

La nota saliente de la sesión de esta tarde fué la proposición incidental presentada por el Sr. Ossorio y Gallardo promoviendo un voto de censura para el Gobierno por las reuniones que éste viene celebrado con las minorías en el Parlamento.

Dice el Sr. Ossorio en su proposición que de ese modo se coarta la libertad de discutir a los diputados.

Intervinieron los Sres. Conde de Romanones y Sánchez Guerra.

Coincidieron en negar que hubiese en esas reuniones el más ligero viso de coacción y que los representantes del país conservaban intacta su libertad.

Sometida a votación ordinaria la proposición del Sr. Ossorio y Gallardo, fué desechada por 198 votos contra 10.

Seguidamente fué aprobado el presupuesto de Gobernación.

Senado

En la Alta Cámara quedó aprobado el proyecto de fuerzas de mar y tierra para 1915.

Asuntos varios

La revolución boer

Otra derrota de los rebeldes

Desde Londres dan cuenta de haber sido derrotado por el general Botha, el cabecilla rebelde Dewet, haciéndole 250 prisioneros y apoderándose de dos grandes convoyes de víveres y municiones.

En la Arabia

Desórdenes

Se han producido fuertes desórdenes en el interior de la Arabia.

Asesinato frustrado

Fusilamiento de un alemán

En la Cochinchina ha sido fusilado un alemán que había intentado asesinar a un francés.

Del Parlamento inglés

La contestación al mensaje

Dicen de Londres que la Cámara de los Comunes aprobó la contestación al mensaje de la Corona.

De Roma

Un protestante que abjura

Telegrafian de Roma dando cuenta de haberse convertido al catolicismo el contralmirante inglés Saint George, de Canfiel, que profesaba la religión protestante. Bautizólo el Rector del Colegio británico, apadrinándolo el Cardenal Merry del Val.

La Bolsa

Fondos públicos

Table with 2 columns: Description of bonds and their values. Includes items like 4 por 100 perpetuo interior, id. fin de mes, Amortizable al 4 por 100, Idem al 5 por 100, Acciones Banco de España, etc.

Ulloa, comenzarán hoy las misas gregorianas en la iglesia de PP. Franciscanos, celebrándose a las nueve.

En unos exámenes. Catedrático. ¿Sabe V. cuál es el remedio más indicado para combatir el reuma, gota, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias y demás manifestaciones artríticas? Alumno. La «Piperazina Dr. Grau».

Háse dispuesto que los profesores auxiliares de Derecho y Legislación escolar que se hallaban incorporados a los Institutos, comuniquen a la superioridad la Sección de Ciencias o Letras a que deseen quedar adscritos en las Normales antiguas así como en las de nueva creación.

Se ha solicitado del Gobierno, la suspensión del impuesto de consumos en pueblos menos de 1.500 habitantes.

Se ha dispuesto que en los concursos para ingreso en la escuela superior de Guerra no podrán presentarse los oficiales que presten servicio en Africa, que no hayan cumplido el plazo de mínima permanencia.

En el último sorteo de la lotería celebrado el día 11 correspondió el segundo premio, consistente en 100.000 pesetas, a la Coruña.

El billete número 3.013 que es el agraciado, se vendió en la Administración, de la Rua Nueva.

Por ahora sólo se sabe que tres décimos fueron adquiridos por el aspirante de la Tesorería de Hacienda, D. José Rodríguez Losada Rebollón, que cobrará 30.000 pesetas.

Fue propuesto para académico de número de la de Ciencias Morales y Políticos el elocvente orador católico D. Juan Vázquez de Mella.

Adoración Nocturna en la Santa Iglesia Catedral Basílica.

Día 14. Turno de Nuestra Señora del Pilar, en sufragio de D.ª Marcelina Soto Freire (q. e. p. d.)

Día 15. Turno La Inmaculada Concepción.

DE GALICIA

Coruña.

En una reunión celebrada por los canteros, acordaron éstos destinar una cuota semanal para los fondos de la Casa del Pueblo.

La compañía Caramba, la mejor compañía de opereta italiana que anda por España y cuyo «debut» en el Teatro Principal estaba anunciado para la segunda quincena de este mes, ya no irá a la Coruña.

Un guardia municipal detuvo en el Campo de la Leña a Esperanza Prego Iglesias por atribuirse la sustracción de 3 ptas. de uno de los bolsillos del delantal, a la niña de trece años María Vázquez López.

Fue conducida a la Inspección de Vigilancia.

Ferrol.

Se han congregado todas las Juntas directivas de las distintas colectividades que integran el Centro Obrero de Ferrol, ocupándose en lo relativo a la huelga que plantearon los obreros que trabajan en la construcción de tres casas.

Acordaron pedir a los patronos compren los materiales para dichas obras en el almacén que establecieron los obreros y utilicen los carros pertenecientes a obreros asociados para el acarreo de materiales.

Se comunicará dicho acuerdo a los patronos, afirmándose que caso de que éstos no lo acepten, se planteará la huelga general de obreros del ramo de construcción.

Quedaron varados en el dique «Reina Victoria» el aviso «Urania» y el cañero «Hernán Cortés».

De las reparaciones que van a hacerse en ambos buques se encargará la Sociedad Española de Construcción Naval.

Procedente de Asturias se espera en el puerto un vapor que conduce materiales de la fábrica de La Felguera, con destino a las obras de los acorazados.

Costeado por el partido liberal democrático, se celebró un solemne funeral, con motivo del segundo aniversario de la muerte del ilustre ferrolano D. José Canalejas.

Además se repartieron limosnas.

A los vecinos de la calle de Dolores, causó alarma una detonación, creyendo que se trataba del disparo de un arma de fuego.

Los municipales de servicio por aquel barrio trataron de averiguar lo que había sido, sacando en consecuencia de que el vecino del tercer piso de la casa número 35 de dicha calle, arrojó a la vía pública uno de esos explosivos conocidos por petardos, con el propósito, según parece, de asustar a un joven que enfrente estaba hablando con su novia.

Denunció en la inspección de vigilan-

cia Rosa Seijo Lorenzo, de 46 años, casada, de que al regresar de una huerta de coger verdura con una hija suya de 16 años de edad, se les aproximó Jesús Villar, vecino del Molino del viento, amenazándoles con una navaja, pudiendo evitar la agresión, unas mujeres que lo presenciaron.

Santiago.

Se empezó a publicar la importante carta Pastoral del Prelado de Santiago, con motivo del próximo año Santo.

Será leída el domingo en todas las parroquias de la diócesis.

Es muy interesante.

Siguen mejorados Alfonso Pareiro, de 15 años, aprendiz de albañil que se cayó desde el potil de las Ruedas, cuando se hallaba aun convaleciente de otra caída en la obra donde trabajaba, y Antón Rey que se fracturó el número derecho al bajar la escalera de su domicilio.

El Ayuntamiento de Santiago ha nombrado arquitecto municipal interino a don Mariano Fernández Gronjal por renuncia del Sr. López Rego, que desempeñaba dicho cargo.

Orense.

La Comisión provincial de Orense acordó declarar nula la proclamación de concejales verificada por la Junta municipal del censo de Beartz.

Se ha disuelto la sociedad «Tertulia» de Ribadavia.

Era uno de los centros más antiguos de aquella villa.

Contaba 25 años de existencia.

Está señalado el día 16 del actual, a las tres de la tarde, para el pago en la Casa Consistorial del Ayuntamiento de Canedo, del expediente de expropiación de fincas que habrán de ocuparse en dicho término municipal con las obras de la carretera del Campo de San Lázaro a la estación de Canedo.

Pontevedra.

Después de varias tentativas infructuosas para solucionar la huelga planteada en Marín hace algunas semanas por los armadores de los vapores de pesca, parece se llegó, por fin, a una fórmula que pondrá fin al conflicto.

El centro «C. Deportivo», de Redondela, se trabaja activamente en la organización de las fiestas que durante la actual temporada de invierno tiene proyectado realizar para recreo del gran número de socios con que actualmente cuenta.

Ha quedado en libertad provisional el sastre Mauro Santos, de Pontevedra, que hace pocos días disparó dos tiros de revólver contra el propietario del establecimiento titulado «La Elegancia».

En Cambalós han sido denunciados al juez municipal los jóvenes Ramón Fernández Pérez y Constantino Gilvoso Ferrero, por haberles recogido la Guardia civil dos revólveres que usaban sin licencia.

Como infractores de la ley de pesas y medidas, han sido denunciados al alcalde de La Estrada, las vecinas de aquel Ayuntamiento Domingo Rey Sánchez, María Josefa Eirín y Carmen Pena.

En la Guardia, han sido detenidos por la Guardia civil Valparaiso Ventura Pereira, de 18 años, soltero, labrador, vecino de la parroquia de Donas (Gondomar) y a Joaquín Vieira, de 19 años, soltero, aserrador, de nacionalidad portuguesa, sin residencia fija, autores del hurto de dos vacas cometido en una cuadra que posee en la parroquia de Belesar (Bayona), Francisco González.

El ganado fué recuperado.

Los citados jóvenes, quedaron a disposición de la autoridad judicial, después de confesar su delincuencia.

Vigo.

Una regular concurrencia asistió al «Teatro Tamberlick» de Vigo, para presencia la representación de la comedia de Pazo y Abati «El gran tacaño».

La Sociedad «La Esperanza» dará hoy, sábado, una reunión de confianza en sus salones.

En éstos, se están realizando importantes mejoras.

Estuvo en Vigo, para recibir órdenes de la casa armadora, el vapor español «Mendivil Mendi».

Procedía de Valencia y salió para Newcastle. Va en lastre.

El cónsul del Uruguay ha oficiado a la Alcaldía de Vigo, pidiendo se le entregue los niños Manuel y María Cal que fueron recogidos en la Casa de Caridad, desde el día que desembarcaron del vapor «Orcoma» y que quedaron solos efecto de haber muerto a bordo la abuela con la que viajaban.

Los niños han sido reclamados por su padre que reside en el Uruguay.

GENERALES

La Diputación de San Sebastián ha acordado aplazar el envío de una solicitud al Gobierno pidiendo aclaración a una Real orden creando un impuesto de 5 por 100 sobre espectáculos, hasta haber consultado con las provincias hermanas.

En una casa próxima a la calle de la Sorda de Sevilla, un perro ha devorado las partes genitales, el vientre y los muslos a un niño de tres meses que su madre había dejado en la cama mientras ella se dedicaba a hacer compras.

Los vecinos al darse cuenta de lo ocurrido mataron al perro.

El suceso ha producido honda sensación en el barrio.

El cónsul de España en Salónica comunica no haber ocurrido desde hace bastante tiempo en su distrito ningún caso sospechoso ni declarado de peste.

En su virtud, queda sin efecto la circular de 14 de setiembre último referente al estado sanitario de dicha plaza.

IGLESIAS GALLEGAS

La capillita monaca de San Miguel de Saroz, la de Celanova y la iglesia de Santa Comba de Bande.

(Escrito en 1903 para publicar en Galicia Histórica, revista bimestral de Santiago)

(CONTINUACIÓN)

Baste citar en apoyo de esta afirmación, que precisamente un Muza Ibenabdella confirmo, con un Abdella de Ventosa, la interesantísima donación que el Rey de Galicia Sancho Ordóñez otorgó en 927, a los padres de San Rosendo *Domino Gutirri et uxori vestrae filiisque ac filiabus* de la villa llamada Villar, cerca de la casa de ellos en Villanueva de los Infantes, en cuya villa fué edificado el monasterio de Celanova; publicada primero por el P. Yepes (*Coron.*, V., *escr. m.*), y después, corregida la copia, por P. Flórez (*Esp. Sagrada*, XVIII, ap. xii) Y que sabemos que treinta y nueve años después se les había escapado un moro (*mauro nostro*) al Obispo iriense Simando y a su hermano Rodrigo; por lo cual otro hermano de ellos, Gundesindo Suárez, que quedara fiador del fugitivo por setecientos sueldos, tuvo que entregarles la villa *Gautitari*, que fué donada en 986 al monasterio de Sobrado (*Arch. Hist. Nac.*)

Andando el tiempo, Juan Froila legó en 1220 un moro y un manto (*maurum meum Mafumeth... et mantum*) a *Sanctum Martinum de Ozon.* (*Arch. Hist. Nac.*)

Otro musulmán puso en su idioma nativo y con los caracteres propios de él, una devota invocación a *Allá*, en el respaldo de la curiosa carta que D. Gonzalo Gómez y su mujer D.ª Teresa otorgaron en 1229 a favor del abad D. Pedro, de Santa María de Penamayor, donándole cierta heredad. Y un escudero moro tiene, algo más adelante Gómez Paços de Proben en 1478. (López Ferreiro, *Galicia en el siglo XV*, 139.)

Lo que, a pesar de lo dicho, no puede aceptarse sin alguna repugnancia, por la ausencia absoluta de analogías y comprobantes, es que siendo la capillita de Celanova construcción de arte musulmán del siglo X, haya recibido reparaciones con arreglo a este mismo arte de siglos después, a que se deban las ventanillas apilladas de ojiva tumbada, y acaso los modillones del tejazo y la bóveda del cuerpo de la capilla.

Pero lo que es de todo punto inadmissible es que se le dé por obra de arte cristiano del siglo XII, ni que se desconozca que el arco con su arábica y el octógono edículo ocupado ahora completamente por la mesa del altar, tienen carácter musulmán marcadísimo.

Otras construcciones religiosas de Galicia, aunque no de tan pronunciado carácter como la capillita de Celanova, pudieran también darse (quizá sin gran riesgo de error) como obra de artistas musulmanes, cual la iglesia con arcos de herradura en la capilla mayor tenida por sinagoga, abajo de la villa

de Arés, a una legua de Ferrol y cuatro de Betanzos.

También si, en efecto, es «construcción idéntica a la capilla de San Miguel de Celanova», como escribe D. Arturo Vázquez (*La arquitectura en Orense*, páginas 18, 27 y 28) «el templo de Santa María de Villanueva de los Infantes, del cual quedan en pie muy pocas piedras, pero las suficientes para apreciar su valor, pertenece al estilo latino-bizantino... El arco de herradura y parte del alero con sus modillones, amén de algunos detalles más que aún es permitido apreciar, así lo demuestran desde luego... Iglesia y monasterio fueron fundados por Santa Aldana, madre de San Rosendo, que en 1270 se trasladó a A Illariz».

Asimismo podrá serlo el «ábside de la capilla de la aldea de San Martiño, cerca de Castroverde, en la parroquia de Santa Eulalia de Boleño, que está cubierto por una cúpula bastante achatada», de la misma época que el de Villanueva de los Infantes, según el Sr. López Ferreiro (*Historia de la Iglesia de Santiago*, III, 32). En cuyo lugar debió de haber un antiquísimo monasterio, dedicado a San Martín, mencionado por Alfonso III en 87 (*Esp. Sagr.*, XL, 388), llamándole *Monasterium Sancti Martini de Volanio ecclesiam Sancte Eulalie*, (idem id. nota.)

Mejor aún lo será la curiosa iglesia de San Verísimo de Sejalbo, muy cercana a Orense, que conserva un notable arco de herradura de 3,68 metros de alto por 3,99 de luz máxima y 0,90 desde el suelo al arranque del arco, y sobre él los tirantes de la alfarjería que conserva la capilla mayor (que mide 5'68 metros de fondo) y que también había en la nave (de 14 metros por 7) y se hundió hacia 1860 o 1866: de que hallé restos en la leñera del Cura.

Pero sobre todo, la ya famosa e insigne iglesia de Santa Comba, en la Limia, a dos kilómetros de Bande, donde aún se conservan vestigios de las termas romanas, y hubo mansión de una de las vías militares de Braga a Astorga.

Se la da como un precioso resto del arte visigótico y como construcción de los últimos años del siglo VII, que tiene con la tan conocida de San Juan de Baños mucha semejanza en algunos detalles arquitectónicos. (Arturo Vázquez, *Arquitectura*, 18.) No obstante, según la minuciosa descripción que de ella ha publicado, en el número 14 del *Boletín de la Comisión provincial de monumentos de Orense*, el Sr. Sales y Ferré, bien puede tenerse como musulmana, por las analogías de sus elementos de construcción con los de la capillita de Celanova.

Es de dimensiones algo mayores que ésta, y de plan completamente distinto, pues tiene tres cuerpos piramidando, sin contrafuertes, y planta, de cruz griega, de 10 metros de ancho, y otro tanto de largo, con más en el lado Este la única capilla de 2,45 metros por 2,17, formando la cabecera. El cuadrado central, de 2,65 metros de lado, lo constituyen cuatro arcos de herradura, apoyados sobre una imposta muy tosca y bastante más baja de la que sirve de arranque a las bóvedas; y sobre ellos se elevan los muros, con otra imposta, a cierta altura, y una ventana saetera, rematando en líneas semicirculares (los muros) y sosteniendo una bóveda de arista a cuatro paños de 6,8 metros de alto.

Los brazos o cuadrados laterales tienen 3,7 metros y terminan en testero plano con bóveda peraltada (de herradura?) de cañón de 4,68 metros sobre imposta puesta 0,5 más arriba de la de los arcos.

El toro funicular entre dos filetes, que forma la imposta, es su única ornamentación.

A la capillita de la cabecera da ingreso un arco de herradura, sobre imposta como la otra con una pareja de columnitas por jamba, de fuste (enterrado 0,20 metros) monolito, de mármol, como los capiteles, dos de ellos acorintiosos, bien ejecutados y picados, y dos visigóticos, de ya lejano recuerdo del corintio, cuyas toscas molduras están rayadas por el modo de la imposta. Y la cubre bóveda medio cañón, apoyada sobre una faja de sarmiento de relieve tratada en bisel.

Contienen, en fin, las ventanitas celosías de piedra, árabes figurando escamas, según el citado articulista.

Este peregrino monumento arquitectónico es calificado como «uno de los más notables que poseemos» por el Sr. López Ferreiro, en su *Historia de la Iglesia de Santiago* (II, 280, 305 y 309, y ap. LXXV) al reitar lo muy interesante relativo a la casa religiosa de San Torcuato de Santa Comba, de origen antiquísimo y restaurada por el gran campeón gallego Oduato a quien encomendó Alfonso III poblar y fortificar buena parte de la provincia de Orense, y cuyo heredero y sobrino Bermudo, hijo del diácono odoino, se la donó

al Obispo de Santiago Gundarindo, intentando después recuperarla, lo que dió lugar a grandes disturbios.

J. VILLA-AMIL Y CASTR.

(Continuará).

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—Filomeno y Secundino.

Tip. de EL PROGRESO Manuel Becerra, 4

Cirujano - Dentista
A. PITA
Hijos de consulta y operaciones. DE 9 A 12 Y DE 2 A 5
Los clientes de fuera de la localidad, deben pedir turno por correo para evitarse esperas innecesarias
Plaza de Sto. Domingo, 2, 1.º

HARINAS GRAN FUERZA

SIN RIVAL MARCA
F. O. CORUÑESA. (Barcelona)

Garantizadas

De trigos puros

Extranjeros

PARA PEDIDOS

Domingo Suárez

CORUNA

Banco Español del Río de la Plata ESTABLECIDO EN 1886.
Casa matriz: BUENOS AIRES

SUCURSALES: 57 en la República Argentina; además en Montevideo (República Oriental del Uruguay), en Río Janeiro, Santos y San Paulo (Brasil), y en Europa: Barcelona, Bilbao, Coruña, Génova, Hamburgo, Londres, Madrid, París, San Sebastián, Valencia y Vigo.

Capital suscrito.	pesos mil	100.000.000'00	o sean Ptas.: oro.	220.000.000'00
Capital integrado al 30 de Junio de 1914.	»	97.537.910'00	»	216.534.160'20
Fondo de reserva y previsión al 30 de Junio de 1914	»	47.024.393'30	»	104.394.153'13
Prima a recibir sobre las acciones no liberadas.	»	1.477.254'00	»	3.279.503'88

OPERACIONES DEL BANCO.—Hace por cuenta propia y por comisión de terceros, toda clase de operaciones bancarias.

Sucursal de Coruña: Real, 22, teléfono, núm. 310. Horas de oficina: de 9 a 1 1/2 y de 3 1/2 a 5 1/2.

INTERESES QUE SE ABONAN

En cuenta corriente a la vista.	1	por 100 anual.
DEPOSITOS a tres meses fijos.	2 1/2	por 100 anual.
» seis meses fijos.	3	por 100 anual.
» un año.	4 1/2	por 100 anual.
» mayor plazo.	5	por 100 anual.
En caja de Ahorros, desde 25 pesetas hasta 5.000 pesetas, transcurridos 60 días.	3	por 100 anual.

Para esta clase de depósitos y a fin de fomentar el ahorro por acumulación de pequeñas cantidades, esta Sucursal tiene a disposición de sus clientes el servicio de *huchas* (alcancías), cuya entrega efectúa mediante un primer ingreso de siete pesetas.

Sobre las cantidades que, retiradas de la hucha (alcancía), se ingresa en cuenta—operación que puede realizarse en cualquier tiempo a voluntad del imponente, se abonan intereses al tipo indicado de 3 por 100 anual.

El imponente sólo podrá disponer del referido ingreso inicial de SIETE pesetas contra la devolución de la hucha (alcancía) que se le hubiese entregado.

Cajas de alquiler para la guarda de títulos, valores, documentos, alhajas, etc.

Se previene a los señores accionistas que de acuerdo con lo dispuesto en el artículo 22 de los Estatutos, esta Sucursal admite los depósitos en custodia de acciones de este Banco, sin comisión ni gasto alguno para sus propietarios.

Galle Real, núm. 22.—La Coruña.

Joven español educado en Francia y Alemania, da lecciones de ambos idiomas. Plaza del Campo, 7, tienda.

Novidades. Amalia Roldán Fernández participa a su distinguida clientela... Se continúa confeccionando y reformando toda clase de sombreros con arreglo a los más importantes figurines del extranjero...

Linfa fresca de la ternera. En la Gran Clínica Veterinaria-Ronda de la Coruña n.º 6, se vacuna todos los meses una ternera de la cual se extrae linfa que se vende en tubos para dos personas al precio de una peseta.

BUENA OCASIÓN Se vende MOTOR A GAS pobre con gasógeno productor de gas y tuberías, completo. Construcción inglesa, fuerza 16 caballos. Puede verse en marcha. Se entregará estación Lugo sobre vagón ferrocarril, con o sin montaje en su destino.

Venta de un lugar. A voluntad de sus dueños se vende un lugar acasurado situado en la parroquia de Pousada, del ayuntamiento de Neira de Jusá, conocido por el de Salvador, distante dos kilómetros de la carretera de Castilla, y unido a la de Baralla a Puebla. Lo componen: casa, capilla y otras dependencias, con huertas y patio amplio.

Robles. Se vende varios millares rectos y cilíndricos, propios para vigas, puntales y traviesas. Informará D. Juan Suárez Casas.—RIBADELO (Lugo).

ARRIENDO Se hace de la casa número 17 del barrio del Puente, extramuros de esta ciudad, de elegante y reciente construcción y en condiciones muy ventajosas para el ejercicio de una industria.

Venta o arriendo. Se hace de las tres casas unidas que en la carretera de Fonsagrada, a 100 metros de la Estación del Ferrocarril de esta ciudad, posee D. Juan María Sota, fundidor de campanas, con la correspondiente huerta a la trasera provista de árboles frutales y parras de excelente calidad...

Automóviles directos. Nuevas empresas para la carretera corta, haciendo el recorrido en hora y media en combinación con los trenes correos de Madrid.

MODAS. Laura Roldán y Hermana participan a su distinguida clientela y a las señoras en general, haber recibido un inmenso surtido en sombreros-modelos para señora y niños.

Arriendo. Se hace del espacioso piso de la casa número 13 de la calle de San Pedro, así como de la huerta, con pozo de agua potable, que se halla unida a dicha casa.

H. MANSO Médico-Cirujano y Odontólogo. Dentista. Imagen de una boca con dientes.

ARMAÑÁ, 3 Y 5, 2.º VICTORIANO DOCAMPO RODRÍGUEZ MÉDICO-CIRUJANO Ex-interno del Hospital de Santiago. Especialista en enfermedades quirúrgicas y de la infancia.

Fernando Carvallo CORREDOR DE COMERCIO. Se encarga de toda clase de operaciones en el Banco de España. Compra-venta de valores Cotizables en Bolsa. RUANUEVA, 13.

Jesús García Gesto Procurador de los Tribunales y Corredor de Comercio. Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones. Compra y venta de valores cotizables en Bolsa. CASTELAR, 6.—LUGO.

Compañía Anglo-Argentina y Houlder Line (reunidas). Vapores rápidos a Montevideo y Buenos Aires provistos de dos hélices y telegrafía sin hilos. Proximas salidas de La Coruña para Montevideo y Buenos Aires. LA CORRENTINA 6 de Octubre de 1914. Precio del pasaje en tercera clase: 170 pesetas incluidos los impuestos.

No hay motivo... Aburrimento dice usted? No piense en ello. No tiene usted si no cojer un tomo de La Joya del Hogar y le sacude al momento la pereza. Hojea su primera parte y en ella encuentra el medio de conservar la salud. Vea V. la parte siguiente y se le presentará lo que más debe preocupar a una persona: su higiene y belleza.

AUTOMÓVILES LORRAINE-DIETRICH. Segundo lugar de la clasificación general en el circuito del Guadarrama en 1913. Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO.

Academia de Nuestra Señora de los Ojos Grandes. Primera enseñanza, estudios del Bachillerato, Magisterio y oposiciones al mismo. Escuela Politécnica-Carreras especiales: Correos, Telégrafos, Obras públicas, Ferrocarriles, Hacienda, Comercio, Inglés y Alemán, Cálculos mercantiles, Economía política y Tecnología industrial, Mecanografía, etc. Preparación para carreras militares estudios. Este Centro, de competencia reconocida, reanuda sus clases el día 1.º de Octubre, a cuyo fin queda abierta la matrícula.

COMPANIA del PACÍFICO VAPORES CORREOS INGLESES. Salida de LA CORUNA cada dos lunes, y de VIGO al día siguiente para Río Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Punta Arenas, Valparaíso y otros puertos del Pacifico hasta el Callao. Próximas salidas: Orissa el 16 de Noviembre, Oropesa el 30 de Noviembre, Oronsa el 14 de Diciembre, Orita el 28 de Diciembre.

Lloyd Real Holandés. Compañía de vapores correos. Al Brasil y Río de la Plata. Próximas salidas de la CORUÑA para RÍO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES. Vapor rápido ZEELANDIA 28 de Noviembre. Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Provistos de telegrafía sin hilos (sistema Marconi) y de las más modernas instalaciones.

AGENDA Servicio de trenes. Llegadas de los ascendentes: Mixto, a las 0'40.—Mercancías, a las 10'45.—Correo, a las 12'33.—Rápido, a las 14'35.—Tren tranvia, a las 20'35. El primero, el tercero y el último conduciendo viajeros de las tres clases; el segundo con tercera desde Curtis, y el cuarto solo lleva viajeros de primera.

Idem de correos. Entradas en la administración: De Madrid, el correo a las 12'50 y el mixto a las 6'50; de la Coruña, el correo a las 12'50 y el mixto a las 1; de Becerreá, Chantada, Friol, Fijos, Meira y Pol, a las 11, y para Fonsagrada, a las veinte. Salidas de la administración: Para Madrid, el correo a las 12'10 y el mixto a las 0'20; para la Coruña, el correo a las 12'19 y el mixto a las 6'10; para Becerreá, Chantada, Friol, Fijos, Meira y Pol a las 14, y para Fonsagrada, a las 7.

C. G. le Trasatlántique. Vapores correos franceses a gran velocidad. Servicios directos desde el puerto de la Coruña. Para la Habana y Nueva Orleans. El 6 de Noviembre el vapor CAROLINA. Precio en tercera clase: A la Habana, 202'10. Para la Habana y Veracruz. El 23 de Noviembre el vapor LA NAVARRE. Precio en tercera clase: A la Habana, 255'10. Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª, 3.ª preferencia, 3.ª ordinaria y carga. Todos los vapores admiten pasajeros de primera, segunda y tercera clase, que deben de presentarse en la Agencia de la Compañía dos días antes de la salida, avisando de antemano para reservarles cabida.

NELSON-LINES. Vapores rápidos al Río de la Plata. Salidas quincenales fijas para Montevideo y Buenos Aires. Autorizada por la Dirección general de Comunicaciones de España para la conducción de correo. Próximas salidas de la Coruña y Vigo, para Montevideo y Buenos Aires.

Tarjetas de visita de SESENTA cts. el 100.